

REVISTAS AFRICANISTAS ESPAÑOLAS

En un momento como el actual, en el que los estudios y las investigaciones sobre África, su historia y su actualidad, no han alcanzado todavía en España la importancia y el nivel al que son merecedores, tanto por el lugar que debe corresponderles en el campo cultural actual representado por la tradición del africanismo español, como por la creciente importancia adquirida en el plano internacional por la realidad y el interés actual de África en todos los órdenes, así como en comparación con el lugar mucho más alto alcanzado en otros países de nuestro entorno cultural europeo, como Gran Bretaña, Francia o Italia, resulta al menos sorprendente, y desde luego grato, que coincida la publicación y renovación de un conjunto de revistas españolas, correspondientes a distintos organismos científicos y culturales, dedicadas a los temas africanos.

En efecto, sólo en cuatro de entre todas las universidades españolas: Complutense de Madrid, Barcelona, Valencia y Extremadura, se imparten cursos y programas sobre «Historia de África», aunque principalmente integrados en una estructura o plan de estudios más amplio. En otras universidades, aunque no existe esta materia en sus programas de estudios, la dedicación personal de algunos de sus profesores ha logrado que aspectos de la Historia de África estén presentes en sus actividades y publicaciones, como son las de Murcia, Alcalá de Henares, Autónoma de Madrid y UNED, principalmente. Hay también otros organismos e instituciones, la mayoría de carácter no oficial, que dedican sus actividades primordialmente a las tareas africanistas, como son la Asociación Española de Africanistas, el Colegio Mayor «Ntra. Sra. de África», el IEPALA y el CIDAF, todos ellos en Madrid, además del CEA y el CIDOB, en Barcelona.

Entre estas revistas de reciente publicación, dos son de nueva aparición. Así *Studia Africana*, núm. 1 Enero 1990, 128 p., es publicación del Centro de Estudios Africanos de Barcelona, editada por Sendai, y en la presentación elaborada por su Consejo Editorial se dice que esta revista tiene la aspiración de ser el vehículo de expresión del incipiente africanismo en Cataluña, de las actividades académicas e investigadoras. La revista consta de cuatro apartados o secciones. La primera está dedicada a «Investigaciones» y contiene artículos de Michel Cahen, Isabel Castro Henriques, José Luis Cortés, Christian Coulon, Ferrán Iniesta y Danielle Provansal. La segunda se dedica a «Análisis» y recoge trabajos de Luis Beltrán, Dominique Darbon, Babacar Fall, Fermín Guisado, Gabriel Izard y Javier Laviña, Albert Roca y Antonio Santamaría. La parte tercera se titula «Actividades» e incluye las del Centro de Estudios Africanos y los Equipos de trabajo del CEA, mientras que la cuarta, titulada «Reseñas», contiene comentarios de libros. Por último en sus páginas finales se recogen resúmenes de los artículos y breves notas bio-bibliográficas de los autores que han colaborado en esta publicación.

La segunda revista de nueva aparición se titula *África-América Latina. Cuadernos*, núm. 1 febrero 1990, 94 p., y es una publicación de la Asociación de Cooperación y Estudios Internacionales-Solidaridad para el Desarrollo y la Paz, de Madrid, y en su

presentación se escribe que esta revista pretende presentar estudios básicos sobre los procesos que están ocurriendo en América Latina y África. La revista se estructura también en cuatro apartados o secciones. La primera contiene «Estudios monográficos» e incluye artículos de Agit Singh, Thandika Mkandawire, Samir Amín y Aracelly García. La segunda son «Notas de actualidad» con un trabajo de Luis B. Carvajal. La tercera contiene «Documentos» con la Declaración de Managua y el Manifiesto de El Salvador del Comité de Emergencia de Ayuda al Pueblo Salvadoreño, y la cuarta incluye «Avances de Investigación» con un trabajo de Marta Elena Casaus Arzú.

La tercera revista que aquí se comenta es *Estudios Africanos*, de la Asociación Española de Africanistas, que con su núm. 6, enero-junio 1989, 138 p., entra en una renovadora fase de su publicación al editarse en colaboración y patrocinada por el Instituto de Cooperación para el Desarrollo. La revista consta de seis secciones. La primera contiene «Artículos» e incluye los de Mulambu Mvuluya, Carlos Federico Tessainer y Tomasich, Y. Bastin, M. Temsamani, Leendert Jan Slikkerveer y Armando Ligeró Morote. La segunda sección recoge «Notas» y la tercera «Documentos» con la Constitución de la República de Guinea Ecuatorial de 1968. La cuarta son «Textos» y la quinta incluye el comentario de «Libros» con reseñas bibliográficas. La sexta y última sección está dedicada a la «Crónica», en la que se recogen las actividades de la AEA en 1989.

La revista misionera africana *Mundo Negro*, editada por los Misioneros Combonianos en Madrid, ha publicado su núm. 329-330, marzo-abril 1990, 134 p., con el carácter de «Especial 30 años» al coincidir los treinta años de aparición de esta revista con los treinta años de las independencias africanas, con el propósito de tomar el pulso a la situación global y ofrecer una serie de datos básicos sobre el continente africano. La revista tiene como introducción dos editoriales: «África, treinta años» y «Mundo Negro, treinta años de fidelidad a la misión», a los que siguen cinco secciones. La primera está dedicada a la «Población» y contiene artículos de Dominique Tabutin, Aylward Shorter y José Cano Iborra. La segunda se dedica a la «Economía», con un Informe del Instituto Católico para las Relaciones Internacionales sobre *El fin del desarrollo*. La sección tercera trata la «Política» e incluye trabajos de Severo Moto, Antonio Gabriel Rosón, Gerardo González Calvo, así como un detallado informe sobre toda África, país por país, con un cuadro de todos los Jefes de Estado africanos entre 1960 y 1990, y un mapa con datos generales. La sección cuarta versa sobre la «Cultura» con una entrevista de Amadou Mathar M'Bow, y artículos de José Luis Cortés López, Antonio Escudero y José Carlos Rodríguez. La sección quinta está dedicada a la «Iglesia» e incluye trabajos de Ramón Echeverría, Sibdé Semporé, Juan González Núñez, Wolfgang Schonecke, Fidel González y José Girau.

La revista *África Internacional*, editada por el IEPALA en Madrid, ofrece una continuidad en su publicación dedicando cada número a un tema monográfico, y llega a su núm. 8, 1989, 116 p., dedicado al estudio del «Apartheid», que se inicia con una breve presentación y contiene artículos sobre diversos aspectos del tema de Agustín Pérez, Antoni Castel, Fernando Mariño, Juan Bosch, José Gutiérrez y Vyatcheslav N. Tetekin.